
В ТРЕТЬЕ ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ САМЫЙ 
ЮНЫЙ ГОРОД УКРАИНЫ -  
СЛАВУТИЧ МОЖЕТ ВОЙТИ 
ТРУДНЫМ ПОДРОСТКОМ

История знает множе
ство случаев, когда некогда 

цветущие города, волею 
судеб, однажды прекращали 

существование. Ярчайшие 
примеры — Помпеи и 

Припять. Первый стал 
жертвой разрушительного 

стихийного бедствия, 
второй — техногенной 
катастрофы. И тот, и 

другой, — сегодня лишь в 
памяти человечества. 

После эвакуации населе
ния 50 тысячного города 

энергетиков — Припяти, на 
самых верхних этажах 

тогдашней союзной власти 
было принято волевое 

решение: во что бы то ни 
стало, в кратчайшие сроки 

создать новый “город 
Солнца". Да такой, чтоб 

был комфортней и красивее 
его погибшего предше

ственника. Сказано — 
сделано! Генеральный план 

Славутича архитекторы, 
инженеры и конструкторы 

разработали почти молние
носно.

Директивное правитель
ственное постановление о нача
ле изыскательских работ подпи
сывается 2 октября 1986 года, в 
ноябре государственная комис
сия утверждает проект, а уже в 
декабре огромное количество 
строительной техники расчища
ет полесские леса, строит доро
ги, закладывает фундаменты 
под будущие коттеджи и много
этажки. Спустя всего два года 
первые славутчане получают ор
дера на заселение квартир.

Лучшие по тем временам ар
хитектурные проекты коттеджей 
и многоквартирных домов повы
шенной комфортности предос
тавили для Славутича сразу во
семь бывших союзных респуб
лик. Так появились здесь Киевс
кий, Черниговский, Ленинград
ский, Московский, Белгородс
кий, Добрынинский, Вильнюс
ский, Таллиннский, Рижский, 
Ереванский, Бакинский и Тби
лисский кварталы.

При строительстве города 
учли даже то, что можно сохра
нить от вырубки внутрикварталь
ные массивы леса, сделать го
род удобным прежде всего пе
шеходам, создать прекрасные 
условия для счастливого дет
ства. Правда, многие из строи
телей, которым государство обе
щало предоставить в Славути- 
че уютные квартиры в течение 
года-двух, до сих пор ожидают 
своей очереди, проживая в по
селке Лесной в неприспособлен
ных для постоянного жилья же
лезных бараках — брандах. Их 
дети успели стать подростками, 
играя в импровизированных пе
сочницах. Изредка самосвалы 
завозили сюда по несколько 
тонн песка. В местном магазине 
продукты, кстати, по завышен
ным ценам, появляются от слу
чая к случаю.

Сам Славутич долго казался 
жизнеспособным. Мысль о том, 
что Чернобыльская электро
станция будет продолжать свое 
существование если не вечно, 
то очень и очень долго, опреде
лила стратегию развития всей 
инфраструктуры города, сори
ентированной исключительно 
на жизнеобеспечение атомщи
ков. Будущее представлялось 
настолько безоблачным, что 
проектанты “забыли" запланиро
вать здание местного управле
ния милиции.

Именно поэтому, построен

ное много позже, находится оно 
сегодня где-то на окраине. К сло
ву сказать, криминогенная об
становка в городе стабильная, 
предсказуемая и очень спокой
ная. За 13 лет существования 
Славутича здесь зарегистриро
вано всего три убийства (все на 
бытовой основе). Кражи лично
го имущества граждан осуществ
ляют в основном гастролеры из 
Белоруссии (граница всего в 12 
километрах) и Чернигова, до ко
торого тоже рукой подать. Мили
цейский патрупь постоянно 
объезжает периметр города, 
площадь которого, включая про
мышленную зону, составляет 
всего 8 квадратных километров. 
На этой территории сегодня про
живает почти 27 тысяч человек. 
Средний возраст славутчан едва 
достигает тридцати лет. Ежегод
но в городе рождается почти 
четыреста новых жителей. Не 
удивительно, что здесь живет 9 
тысяч детей в возрасте до 16 
лет. Выдающийся утопист Тома
зо Кампанелла мог бы позави
довать! 9 детских садиков, по 
социалистическим меркам 
очень и очень приличных, четы
ре общеобразовательные шко
лы, пять прекрасных физкуль- 
т у р н о - о з д о р о в и т е л ь н ы х  
спортивных комплекса, а еще 
детско-юношеская спортшкола, 
великолепный стадион, школа 
искусств и даже “Олимпийский” 
яхт-клуб... Не случайно здесь 
воспитали множество мастеров 
спорта, в том числе — междуна
родников. Славутич дал Украи
не и всему человечеству чемпи
онов Европы и мира по самбо, 
дзю-до и спортивным танцам.

Фестивали и общегородские 
праздники, гастроли мировых 
знаменитостей, чествования 
выпускников школ, учителей, 
медиков делают честь городу, 
который хочет выглядеть “на все 
сто”. Все это заслуживает высо
кой положительной оценки.

Территориально располо
женный в глубинке Черниговской 
области, административно под
чиняющийся Киеву, но удален
ный от него аж на 200 километ
ров, Славутич хочет жить полно
ценной жизнью. Представьте 
себе, тысячи горожан ратуют за 
нее обеими руками и молят 
лишь об одном: чтобы Черно
быльская атомная станция про
должала работать.

Вопрос этот отнюдь не праз
дный. Как известно, США и стра
ны "большой семерки” категори
чески за полную остановку ЧАЭС 
и вывод из хозяйственной дея
тельности всех ее мощностей 
уже к 2000 году. Межправитель
ственные соглашения сулят не
малые средства на строитель
ство компенсирующих реакто

ров в Хмельницком и Ровно, но 
славутчанам от этого никак не 
легче.

Пойти на такой шаг Украина 
не в состоянии не только по при
чине отсутствия средств. Стро
ительство паро-газовой стан
ции, которая должна обеспечить 
безопасность остановленной 
инфарктным методом ЧАЭС, 
потребует и десятки миллионов 
долларов и специалистов этой 
специфической отрасли энерге
тики, которых в Славутиче нет.

Инженерно-технический со
став ЧАЭС, а это высококвали
фицированные работники, рав
ных которым не сыскать даже 
далеко за пределами Украины, 
пополнит и без того немалую 
армию безработных. Оставшись 
“не у дел”, они лишат куска хле
ба своих детей и жен, а это, 
практически, большинство сла
вутчан. Моноиндустриальный 
город сегодня, несмотря на ти
танические усилия мэра, — од
ного из лучших руководителей 
местной власти в нашем государ
стве Владимира Удовиченко, 
комплексное президентско-пра
вительственное решение о со
здании здесь свободной эконо
мической зоны, без ЧАЭС, обре
чен разделить судьбу Припяти.

Каждое утро от местной же
лезнодорожной станции в Семи
ходы (это КПП ЧАЭС) отправля
ется три электропоезда, в кото
рых едут на смену славутчане- 
энергетики. Люди со всеми при
знаками интеллекта, обладаю
щие хорошей внутренней куль
турой, в течение часа езды ус
певают прочитать свежую прес
су (к слову, в большинстве слу
чаев— “Факты”). Натолкнувшись 
на информацию о ЧАЭС, неиз
менно обмениваются прочитан
ным. Неужели закроют?! Зада
вали этот вопрос и автору этих 
строк, когда ехал он в этой же 
электричке с ведущим фотогра
фом из Японии Масахиро Теси- 
мой.

Японцы обеспокоены свое
образным “забвением” и ны
нешней “халатностью” специа- 
листов-атомщиков “страны Вос
ходящего солнца”. Тесима сету
ет, что в его стране, треть энер
гетики которой вырабатывают 
АЭС, юное поколение не всегда 
может ответить на вопрос, что 
случилось в Хиросиме и Нагаса
ки в далеком 1945 году. Именно 
поэтому Масахиро отснял в Зоне 
отчуждения ЧАЭС и Славутиче 
50 (!) фотопленок. Он надеется, 
что международная фотовыс
тавка, которая пройдет летом 
будущего года в его родном го
роде Фукуока и в здании ООН в 
Нью-Йорке поможет напомнить 
и рядовым землянам, и власть 
.имущим, что “мирный атом” мо

жет изменить амплуа, если за
быть о безопасности обслужива
ния ядерных объектов.

Кстати, по обеспечению 
ядерной безопасности ЧАЭС 
сегодня на таком высочайшем 
уровне, что даже помыслить о 
возможных прецедентах апреля 
1986 года — уже кощунство.

Сам Славутич конечно же на
деется на помощь мирового со
общества хотя бы в части пере
профилирования города из моно- 
индустриального в такой, кото
рый полностью соответствовал 
бы развитой рыночной экономи
ке. Мэр города Владимир Удови

ченко рассказал мне, как отстаи
вал в Совете Европы право Сла
вутича на существование, как 
включил город в программу Все
мирной организации охраны здо
ровья “Здоровые города". Славу
тич награжден золотой медаль 
международного движения “Этот 
форум за мир”. Эту награду го-  
род и его мэр получили за успеш
ное решение вопросов экологи
ческой реабилитации территории 
и охрану природы.

Славутичу только тринад
цать. Возраст очень и очень, 
юный, одновременно, возраст 
переходный и сложный. По тра
диции, в конце июня этого года 
в самом центре города собра
лись выпускники всех его четы
рех школ. Красивые и умные 
парни и девушки с красными 
лентами “Выпускник-99" пра
вильным каре заполнили глав
ную площадь. Восемь медалис
тов из общего числа 364 — со
гласитесь, немало. Как сложит
ся их судьба? Что будет со Сла
вутичем, если пойти на поводу у 
политиканов, закрыть ЧАЭС и 
бросить город на произвол судь
бы? Я видел, как посетив однаж
ды “мертвую" Припять, подрост
ки плакали, увидев свои бывшие 
квартиры. Зрелище очень грус
тное!
- Сохранить Славутич для Ук

раины даже в условиях останов
ки ЧАЭС — не сверхзадача. Она 
вполне выполнима, если госу
дарство, сказав “А”, скажет и “Б". 
Строительство предприятий на
родного хозяйства, создание 
цивилизованных рыночных от
ношений и множества новых ра
бочих мест, здоровая налоговая 
политика позволит “городу Бело
го Ангела” не только войти в тре
тье тысячелетие, но и оставить 
в нем добрый след.
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